

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero

**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft

**Band:** 24 (1910)

**Heft:** 4

**Artikel:** Das Wappen von Delsberg

**Autor:** Türler, H.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-746487>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Der Hof wurde im Laufe der Generationen zum Fideicommiss und endlich zum freien Eigentum der Familie Dorer. Kurz nachdem er veräussert worden, und an Stelle seiner uralten Tore, Ummauerungen und Gebäude die moderne Kuranstalt mit ihrem Parke getreten war, gelangte, Mitte der achtziger Jahre, auch der Becher mit anderem Familiensilber in ausländischen Handel.

Wohin all die ebenfalls im 16. Jahrhundert von den alten Orten, den „Prälatten“ und andern vornehmen Gästen in den Hinteren Hof gestifteten Wappenfenster, Schilde und sonstigen Reminiszenzen hingekommen sein mögen, ist uns nicht bekannt. Unser Becher aber erfuhr auf internationalem Markte eine rasch sich steigernde kulturhistorische Bewertung und hat endlich den Weg in die Heimat und in der Familie des ersten Empfängers den ihm gebührenden Platz wieder gefunden.

---

## Das Wappen von Delsberg.

Von Prof. Dr. H. Türler.

Als vor wenigen Wochen der Marienbrunnen in Delsberg unter der Leitung des Hrn. Architekten E. Propper in Biel renoviert wurde, handelte es sich auch darum, das Wappen der Stadt am Brunnen zu bemalen. Gegen die Absicht zu tingieren: weissen Baselstab in rot über grünem Sechsberg, wandte Hr. Stadtarchivar A. Daucourt, früher Pfarrer in Miécourt, ein, das Stadtwappen weise einen weissen Sechsberg auf. Man muss Hrn. Daucourt angesichts des folgenden Schreibens beistimmen :

Aux pourvoyables honnoraibles et saiges seigneurs maistrebourgeois et conseilz de la Noveville, nous singuliers parfaictz amis et anciens bons voysins.

Tres honnores seigneurs singuliers bons amis et voisins, apres avoir nous humbles recommendations premict cest pour vous advertir comme nous avons receu vous lettres, la contenue dicelle souffissament entenduz, ascavoir comme dessires d'avoir une fenestre ensemble de l'escussion et armoyer; perendant icelle vostre petition non estre irresionable avons icelle voulontairement voulsu concedé et vous envoyons icy la forme dicelles, ascavoir què le six montaingnes ensemble de la crossez doibvent estre blanc et reste dudit escusson tout rouge avec deux hommes de deux costes, et fasses le affaire du mieux, que vous scarees estre icelle faictes rescripves combien icelle coustes, vous envoyrons l'argent. En vous remersions tresaffectuement de l'honneur quil vous a pleut de nous faire. Donnez le 21 de novembre lan 1568.

Par les vostres affectionnez amys et bons voysins  
maistrebourgeois et Conseilz  
de la ville de Deleymont.

Diese nämlichen Tinkturen befinden sich im Polizeibuche von Delsberg vom Jahre 1705<sup>1</sup> und z. B. auch auf dem monumentalen Kalender des Bistums Basel von 1779. Das Organisationsreglement von Delsberg bestimmte in Art. 19<sup>2</sup>: «Les Armoiries de la Ville consistant en six montagnes d'argent dans un champ de gueules surmontées d'une crosse d'argent, soutenus par deux sauvages sont maintenues et seront conservées». Im Vertrage über die Güterausscheidung der Stadt von 1872 behielt die Burgergemeinde das alte Wappen bei, während die Einwohnergemeinde, Municipalité, statt sechs weissen sechs goldene Berge wählte. Die Veränderung der weissen Berge in grüne ist offenbar im 19. Jahrhundert entstanden. Das auf solche Weise geänderte Wappen findet sich auf der Wappenscheibe des Regierungsratssaales und an der Fassade des Rathauses in Bern; es bezeichnet hier aber nicht die Stadt, sondern das Amt Delsberg, so dass es gegenüber den andern genannten Formen wohl seine Berechtigung hat.

Für denjenigen, der etwa glaubt, grüne Berge auf rot widerspreche dem Grundsatze, nicht Farbe auf Farbe zu setzen, ist zu bemerken, dass sich schon in der Zürcher Wappenrolle eine Anzahl Beispiele für diese Tinkturen finden.

---

## Un armorial du Pays d'Enhaut.

Par André Kohler.

Nous avons eu entre les mains un vieux cahier provenant des collections de M. A. Favrod-Coune à Château d'Oex et contenant les armoiries des familles du Pays d'Enhaut. Comme la plupart de ces armoiries étaient inédites je les ai recopiées afin de les publier ici. Ce cahier doit remonter aux dernières années du XVIII<sup>e</sup> siècle, car dans une des dernières pages j'ai trouvé la mention: «Livre d'armoiries de diverses familles du canton de Berne»; d'un autre côté il renferme une copie d'une pièce de vers écrits en 1786. Ce cahier ne contient pas de texte, mais seulement des armoiries dessinées à la plume et assez maladroitelement coloriées. Trouvant trop long de les relever je les ai simplement blasonnées. Pour faciliter les recherches je les donne ici par ordre alphabétique.

Le Pays d'Enhaut avec ses villages de Château d'Oex, Rossinières et Rougemont faisait autrefois partie de l'ancien comté de Gruyère; après le démembrement de celui-ci, il fut incorporé à la République de Berne; enfin, depuis 1803, il fait partie du Canton de Vaud dont il forme un des 19 districts.

Depuis la Réforme la différence de religion sépare cette contrée de la Gruyère son débouché naturel, la différence de langue mettait un obstacle aux relations entre elle et le Gessenay; enfin, depuis qu'elle est rattachée au Canton de Vaud, elle s'en trouve éloignée par la configuration naturelle du pays: pour

---

<sup>1</sup> Actes de la société d'émulation.

<sup>2</sup> Laut gefl. Mitteilung des Herrn Daucourt.